



# El Eco de Cartagena

Año XXXII

DECANO DE LA PRENSA LOCAL

Núm. 9177

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Cartagena.—Un mes, 2 pesetas. Tres meses, 6 id.—Provincias.—Tres meses, 7'50 id.—Extranjero.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción empezará á contarse desde 1º y 16 de cada mes.—La correspondencia se dirigirá al Administrador.

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. J. Cortez Caumartin, 61, y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31, y en Londres Agencia General Española, 6, Great Win-chester, Street

LAS SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS SE RECIBEN EXCLUSIVAMENTE EN LA REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE MAYOR 21.

JUEVES 2 DE JUNIO DE 1892.

## MME. LEONIE BROUTIN MODISTA DE SOMBREROS

En breve llegará á esta población con un elegante y variado surtido de sombreros de señoras procedente de las principales casas de París.

CALLE DE ANDINO NUMERO 3

## LUZ BRILLANTE

Petróleo extra superior.—Completa seguridad.

Se vende en bidones, con grifos precintados de 5 litros.

El precinto garantiza al consumidor la calidad y la cabida.

Nuestra LUZ BRILLANTE es ININFAMABLE. Arde en todas las lámparas para petróleo hasta la última gota sin ningún olor, sin que disminuya la intensidad de la llama y da una luz espléndida.

Déposito en Cartagena.—C. Pérez Lurbe.—Museo comercial.

Exíjase en las tiendas el bidón precintado.

## DESDE PARIS

Sr. Director de EL ECO DE CARTAGENA.

Desde que empezó Mayo, el calor en toda Francia, es tan fuerte, que acabará por ser una calamidad pública: el estado de sequía es tan grande, que nada florece, y casi todo muere por secarse; desgraciadamente el barómetro lleva muchos días señalando buen tiempo, seco y caluroso y las observaciones meteorológicas no acusan en ninguna variación probable: solo la lluvia puede salvar las cosechas y no está en el poder del hombre, el conseguirlo.

La Reina Victoria cumplió el día 24, los 74 años de edad: la Embajada dio un banquete en su honor, y lord Dufferin brindó por la soberana en términos muy entusiastas.

Como anuncié, el 25 empezaron las fiestas en Dinamarca, para celebrar las bodas de oro de sus reyes: los despachos de Copenhague de ese día y los de ayer, dan cuenta del entusiasmo y alegría que allí existe: los soberanos recibieron á las dos á los enviados de Alemania y Austria, príncipe Glucsbavig y archiduque Federico de Austria: la diplomacia y los demás enviados, fueron recibidos á las tres: el Ministro de Francia, conde de Aulnay, entregó con una carta autógrafa de Mr. Carnot, los tapices de los Gobelinos, que la nación francesa regala á los reyes de Dinamarca, sin contar las verdaderas montañas de flores de toda especie, los reyes han recibido de los propietarios de tierras de Dinamarca un soberbio servicio de mesa, todo en plata, del comercio y los industriales una magnífica carroza dorada, que ayer estronaron al ir á la iglesia: el Emperador de Rusia con el suyo, ha completado este regalo, pues dio seis caballos blancos, escogidos entre los mejores productos del Cáucaso.

El sábado 28 gran comida en la

Embajada Inglesa, con motivo del enlace de la hija segunda de lord Dufferin con el conde de Bonoul-line: asistirá Mr. Carnot con su esposa, todos los ministros y cuerpo diplomático: el enlace se celebrará el 2 de Junio, en la capilla de la Nunciatura, y será un acto íntimo, porque esta capilla es de tan escasas dimensiones, que no caben más de 40 personas.

Y voy á darles noticias de América: sigue el progreso avanzando en los E. N. Mexicanos y será reelegido el actual Presidente que tiene todas las simpatías.

Ya se está decorando el vapor de río «Tuxtepec», que en Argentiuil (Francia) ha hecho construir el señor A. Chazaro, representante de la Compañía de Navegación fluvial de la costa de sotavento del Estado de Veracruz. Tanto éste, como los otros que se construyen, reúnen las últimas condiciones de los adelantos modernos: son vapores con cámaras lujosas, máquinas adecuadas, marcha veloz y con todos los requisitos técnicos que requieren el empleo á que se les destina.

Hasta Junio, s. e.,

B. L. EGLAIR.

## DINERO

II

No se ha librado Inglaterra de esta corriente que se observa en todos los principales Bancos de Europa.

Allí, como en Alemania y Francia, las reservas de metal amarillo han tenido un aumento consistente en la semana anterior; en 13 millones. La circulación ha disminuído y la relación entre las reservas y las obligaciones á la vista era de 43 por 100.

En el comercio libre los descuentos oscilan entre 3/4 y 7/8.

Igual sucede en Austria-Hungría, cuya reserva ha tenido un aumento de 3 millones, mientras que su cartera y sus billetes no arrojan movimiento alguno.

Rusia figura con un aumento en sus reservas de 5 millones oro y un buen descenso en la partida de billetes.

Nada, que de continuar las cosas por el camino emprendido, dentro de poco los citados Bancos, repletas sus cajas con casi la totalidad del oro acuñado y de la plata sobrante de la necesaria circulación, con sus billetes muertos de risa, vendrán á suplicarnos y proponernos los negocios para los cuales nos facilitarán á cualquier precio los fondos necesarios.

Poquito bien que estaremos entonces y poco tono que nos daremos cuando tal ocurra!

En el último balance del Banco de España se nota también un alza importante en la reserva metálica y una disminución no despreciable en la circulación de billetes.

Cerca de 4 millones acusa aquella y 1,5 el de efectivo en poder de corresponsales, y á cobrar en el extranjero.

La segunda representa la suma de 7,7 millones y 2 la baja en préstamos.

Y esta uniformidad que se revela en todos los Bancos, es reflejo fiel del estado de las Naciones.

No hay que buscar, en nuestro concepto, la causa de lo que ocurre entre nosotros en lo que indica ayer un periódico llegado de Madrid, que se ocupa preferentemente en encontrar siempre explicación poco favorable, para todas las alteraciones que ofrece en tal sentido, nuestro primer establecimiento de crédito.

El estar cobrándose la contribución del cuarto trimestre, no justifica que los 7,7 millones de baja en la circulación, provenga de que los contribuyentes se hayan quedado sin ese dinero separándolo de la circulación.

Porque el Estado, si lo recauda, lo entrega á medida que lo cobra en los diferentes pagos que tiene que efectuar, y la mayoría de los ingresos, ó una importante suma por lo menos, se obtiene en moneda de plata.

La actual acuñación de este metal, como ignoramos para quien es, igual que le sucede al colega á quien nos referimos, no sabemos si será ó no causa del aumento en la reserva de plata que acusa el último balance del Banco de España.

¿Es usted opuesto al aumento de la emisión de billetes? preguntaron á un cesante cuando se discutía la actual ley del Banco.

No, señor, contestó enseguida. Por el contrario, deseo que la nueva cifra de emisión que va á concederse, se aumente todavía en más considerable número.

He perdido la memoria, añadió, y no se ya si he sido alguna vez dueño de un billete de 25 pesetas.

Había tan pocos, que en solo su abundancia confío para ver si llega hasta mí alguno.

¿La necesidad que sienten los Bancos de dar la posible salida á sus reservas, podrá ser de alguna más utilidad para nosotros?

Si estando en circulación esas importantes sumas de oro con que aumentan sus reservas los Bancos de emisión, no se les da salida, ¿cómo se encierran?

La aglomeración de tantos millones en poder de esos establecimientos de crédito, no acusa en nuestra opinión nada que pueda ser signo favorable en las naciones donde tal ocurre.

Cuando las iniciativas no encuentran campo donde poder desarrollarse, el comercio halla cerradas ó llenas de dificultades las puertas y la esfera propia de su acción civilizadora.

Cuando otra porción de causas siembran el temor, esperecen la duda y ahogan los veneros de riqueza de las naciones, el capital que la crea auxiliado por el trabajo inteligente y honrado, permanece inactivo, viniendo á ser como una mujer hermosa á quien la naturaleza se empeña en negar la satisfacción del precepto que desde el nacer nos viene impuesto.

Esas enormes sumas serán el signo representativo de una riqueza inmensa; pero no servirán para que crezcan y se multipliquen las que con su poderoso auxilio podrían alcanzar mayor y mas variado desarrollo, dirigidas en provechosas empresas donde las inteligencias pudieran encontrar justo premio á sus honrados afanes y loables iniciativas.

L. YMOAN.

## COLABORACION INEDITA.

### SU BRILLO EMPAÑÓ UNA NUBE

Cuando el coronel Cortazar ordenaba que se cumpliera una orden suya, cualquiera que fuese, ya sabían aquellos que le rodeaban que no habia otro remedio que cumplirla obedeciéndole ciegamente so pena de afrontar las consecuencias de su carácter enérgico.

En su casa y en la de su hermana se le obedecía con mayor puntualidad quizás que lo hubieran hecho sus soldados; exactamente se acataban sus mandatos y nadie hubiera osado jamás contrariar sus deseos, á excepción de su sobrina, que á las energías del veterano respondía rién-

dose en sus propias barbas, desarmándole con sus caricias.

Eran las únicas afecciones del viejo soldado, su hermana y su sobrina; sobre ésta ejercía las funciones de tutor y hasta cierto punto y moralmente las de padre.

Nunca concibió que un sacerdote de la religión de Marte pudiera casarse, fiel á la consigna permaneció soltero, llegando con tal afán á sostener sus ideas, que la mujer no constituía para él otra cosa que un incentivo para mantener en continua alteración el sistema nervioso del que en la trampa marital caía, según sus propias frases.

Había llegado á la senectud soltero; estaba acostumbrado á la soledad ó independencia y hubiera sido quitarle la vida el alterar la una ó tratar de sugetarlo en la otra.

Constituyendo un solo grupo formaban dos los supervivientes de su familia; él y su hermana; viviendo en la misma casa estaban separados en dos pisos principales de la finca: el coronel en uno, la sobrina y la hermana en el otro.

Pero nada se hacía en casa de la hermana sin que el coronel tuviese conocimiento de ello; hubiérase creído sumamente agraviado si en cualquier circunstancia prescindiendo de su autoridad, alguna resolución llegara á tomarse sin conocimiento suyo.

Ya he dicho como todas sus energías desaparecían rápidamente, destruidas por las atrevidas zalamerías de la sobrina, que obedeciendo puntualmente las decisiones del tutor en cuanto se refería á lo justo y equitativo, lujosamente se reía de las ferezas del tío, que ante estas gongonadas deponía su mal humor, para rendir culto y admiración al talento aquel de la muchacha, no acordándose ya sino deque ella era el único objeto de su cariño.

María, además de sus encantos, tenía para el coronel un motivo grandísimo que le obligaba á velar doblemente sobre ella; huérfana de padre, había perdido á aquél en la guerra, batiéndose contra el enemigo, que sostenía con las armas en la mano los derechos del trono, pretendidos por D. Carlos.

El padre de María, que además de cuñado era compañero y amigo inseparable de Cortazar, al exhalar el último suspiro en brazos de éste, reunió sus últimos esfuerzos para encomendarle velase como un padre pudiera hacerlo por su sobrina, y al terminar la campaña dedicóse á ello con toda la delicadeza que su promesa al moribundo exigía y con todas las atenciones que la viudez y soledad de su hermana requirieron.

No entraba en las cálculos del buen coronel, que María, preciosa chiquilla de diez y ocho años, pudiera ser objeto de la preferencia de ningún hombre; es más, ni lo imaginó siquiera, creyendo en su egoísmo hacia ella, que tan exquisito fruto, llegado á su sazón, debía dejar consumir su jugo sin que le fuera permitido darlo á probar al dichoso mortal que llegase un día á ser objeto de los tiernos afectos encerrados en el pecho, é ídolo de sus castos amores.

Pero si el coronel pensaba á su modo, María discurría todo lo contrario protegida por su madre que, sin que en su recio criterio hubiera permitido nunca livianos entretenimientos de pernicioso resultado, llegó á autorizarla para que mantuviera amores con un distinguido artista, á reserva de dar cuenta de ello en tiempo oportuno al hermano y dictador de su casa y hacienda.

La pobre madre obrando así por complacencia, para evitar la enérgica batalla que el coronel sostendría indudablemente para romper aquella alianza al conocerla, no eroyó pecar y en ello consistió su grave imprudencia, que á pesar de la realidad denunciadora no atinaba á com-

prender la infeliz señora y temerosa hermana.

El artista voló, sin dejar rastro alguno que de su paradero diese cuenta y presa de mortal angustia, anegada en llanto, desesperada y loca de dolor, la madre vióse obligada un día á confesar al coronel, la gravísima situación de su hija, víctima de su imprevisión y de la picardía de aquel granuja, que no parecía sino que hubiera sido tragado por la tierra; tan oculto se hallaba.

Cosa extraña, el coronel, anonadado por la terrible noticia, golpe de maza que recibió en el cerebro, ni con sus enérgicas manifestaciones de costumbre, mostró su cólera, ni mucho menos; no queriendo hacer mayor el dolor de la infortunada madre, ni aumentar la vergüenza de la sobrina, contuvo sus iras y mostróse afable, más que lo era antes, con María, para darle calma y valor con que arrostrar la inmensidad de su falta.

Púsose en campaña sin perdonar medio alguno para encontrar al seductor; organizó una especie de policía secreta que mantuvo á sus espensas hasta encontrar al fin, al hombre que con su osadía había tratado de obscurecer la gloria del padre muerto en sus brazos, echando sobre su recuerdo la mancha de la deshonra.

Susurróse un día que en el Casino y delante de multitud de personas, el coronel Cortazar había abofeteado al distinguido artista; que un duelo era inevitable; que se celebraría con rigor al día siguiente en determinado sitio y que los padrinos eran personas conocidísimas de

El duelo se verificó á pistola y el artista mortalmente herido quedó en el terreno; los periódicos hablaron luego del suicidio de un pintor bastante acreditado.

El coronel, ausentóse con su hermana y sobrina, estableciendo su residencia en linda casita de campo de su propiedad.

Una noche, cierta enfermedad sorprendió repentinamente á María; el médico que la asistió prometió solemnemente guardar secreto sobre el suceso.

Una tierna criatura sin que nadie conociese su procedencia, empezó á ser en la quinta objeto de las preferencias de todos. Era un hallazgo que tuvo el coronel una tarde, una criatura abandonada que acogió en su casa, con la ausencia de su hermana.

Esto se dijo y el buen crédito de los Cortazar que ya era grande, creció con este detalle que acusaba una generosidad muy digna de encomio.

Y cuando el coronel miraba al pequeño, que ageno á tantas lágrimas como había costado su venida al mundo, sonreía con delicia á los angelitos fijando sus ojos de cielo en el vacío, lanzaba especial gruñido característico en él, acariciaba todo lo suavemente que su áspero carácter le permitía las mejillas del infante y sintiendo gozo y dolor á un tiempo, al fijar su mente en el recuerdo se acusaba de no haber sabido velar cual prometió solemnemente, constituyéndose en centinela avanzado de la virtud de la inexperta sobrina.

DIONISIO MORQUECHO.

17 Mayo 92.

## VARIEDADES

### EFEMÉRIDES HISTÓRICAS

2 DE JUNIO DE 1442.

Conquista de Nápoles por Alfonso V de Aragón.

Doña Juana II de Nápoles y Alfonso V